



## Où demeures-tu ?

Jean 1, 35-42

Pont-St-Esprit, le 30 avril 2023

Chers toutes et tous,

Nous vous adressons nos salutations fraternelles, à vous qui fidèlement lisez cette parole d'Évangile que nous avons méditée lors du culte dominical.

Depuis Pâques, nous avons quitté un temps l'évangile de Matthieu pour découvrir d'autres textes dans l'évangile de Jean. Un évangile à part, qui nous invite à une réflexion plus en profondeur sur les paroles et l'enseignement que Jésus-Christ nous a laissé...

### ACCUEIL

De même que dans l'aridité du désert, il y a la fraîcheur des oasis, où l'on boit l'eau de la source, de même dans l'agitation de nos vies, comme un désert où Dieu n'est pas, il y a la célébration du culte où, ensemble, nous nous approchons de la source : Jésus-Christ.

Alors, nous voici, Seigneur, peuple marchant de jour et de nuit, franchissant les obstacles, traversant le temps.

Nous voici pour entendre la Parole capable de donner la joie à la terre désemparée.

Vienne ta Parole, Seigneur, grandir et résonner chez nous ! Nous sommes prêts, nous l'attendons, nous l'accueillons.

Qu'il vienne Jésus le Christ, qu'avec l'Esprit-Saint, il demeure chez nous : Qu'il reste avec nous : c'est notre souhait pour ce temps de culte qui s'ouvre.

Amen

### LOUANGE

Notre joie est de te louer, Seigneur Dieu, par ton Fils Jésus-christ, Car en lui nos cœurs sont illuminés.

Nous attendions un surhomme, tu nous as donné un petit enfant.

Nous attendions un chef, tu nous a donné un frère.

Nous attendions un justicier, tu nous a donné une victime.

Nous étions la proie de la haine, et voici l'amour,  
Proie de la peur, et voici la joie,  
Proie de la nuit, et voici la lumière.

Nos sages sont allés à toi avec leur richesses, et c'est toi qui les as comblés.  
Nos puissants sont allés à toi avec leur superbe, et c'est toi qu'ils ont adoré.

A leur suite, avec l'Église universelle, avec les puissances du ciel et de la terre,  
avec le peuple des sages et des humbles, nous chantons l'hymne de ta Gloire.  
Amen

### ♪ Oh ! que c'est chose belle ARC / ALL 92

[Cliquez ici pour écouter un enregistrement sur Internet](#)

1- Oh ! Que c'est chose belle  
De te louer, Seigneur,  
De chanter ta splendeur  
Au milieu des fidèles;  
Quand le jour vient de naître,  
D'annoncer ta bonté,  
Et ta fidélité,  
Quand la nuit va paraître.

2- Tes œuvres surprenantes  
Ont réjoui mon cœur,  
Et je dirai, Seigneur,  
Leur sagesse étonnante.  
Tes pensées sont profondes :  
Plus il les étudie,  
Plus l'homme est interdit :  
Ta main garde le monde.

3- Tu oins d'une huile fraîche  
Le front de ton enfant;  
On le voit rayonnant,  
Vigoureux comme un cèdre.  
Sa gloire et sa richesse  
Sont d'orner ta maison;  
Tes fruits, chaque saison,  
Comblent sa vieillesse.

## A L'ÉCOUTE DE SA PAROLE

Seigneur Dieu,  
Toi qui as prononcé Ta Parole comme une parole humaine dans la vie de ton  
Fils,  
Par ton Esprit, rends ces textes vivants pour qu'ils deviennent pour nous aussi  
Ta Parole.

Amen.

## Jean 1

35 Le lendemain, Jean-Baptiste se trouvait de nouveau au même endroit avec deux de ses disciples.

36 Fixant son regard sur Jésus qui marchait, il dit : " Voici l'agneau de Dieu. ".

37 Les deux disciples, l'entendant parler ainsi, suivirent Jésus.

38 Jésus se retourna et, voyant qu'ils s'étaient mis à le suivre, il leur dit : " Que cherchez-vous ? " Ils répondirent : " Rabbi (ce qui signifie Maître), où demeures-tu ?

39 Il leur dit : " Venez et vous verrez. " Ils allèrent donc, ils virent où il demeurait et ils demeurèrent auprès de lui, ce jour-là ; c'était environ la dixième heure.

40 André, le frère de Simon-Pierre, était l'un de ces deux qui avaient écouté Jean et suivi Jésus.

41 Il va trouver, avant tout autre, son propre frère Simon et lui dit : " Nous avons trouvé le Messie ! " (ce qui signifie le Christ).

42 Il l'amena à Jésus. Fixant son regard sur lui, Jésus dit : " Tu es Simon, le fils de Jean ; tu seras appelé Céphas " - ce qui veut dire Pierre.

Chers frères et sœurs,

Tous les évangiles nous racontent comment Jésus a recruté ses disciples. Et si les trois premiers évangiles de Matthieu, Marc et Luc sont relativement similaires dans la manière dont ils relatent les événements, celui de Jean est différent.

L'appel des disciples par Jésus inaugure, dans chaque évangile, le ministère de Jésus. Mais celui que nous venons de lire dans l'évangile de Jean nous apparaît comme une démarche plus complexe et plus profonde que le simple «viens, et suis-moi » entendu ailleurs.

Fidèle à sa préoccupation d'accompagner son lecteur dans une véritable démarche de recherche intérieure et d'évolution personnelle, l'évangéliste Jean nous entraîne dans une dynamique de conversion qui se décline en quatre étapes : *voir et regarder – entendre et écouter – suivre – demeurer.*

En effet, nous venons de lire ces versets d'évangile. Nous avons **vu** Jésus qui passait dans nos vies, nous avons **entendu** les mots de Jean-le-Baptiste : « Voici l'Agneau de Dieu ». Ils nous ont convertis et nous avons **suivi** Jésus pendant quelques lignes, puis nous nous sommes arrêtés pour **demeurer** avec lui un instant, reliés à lui par la chaîne ininterrompue des témoins qui nous l'ont fait connaître.

Mais si voir, entendre et suivre le Christ nous semble un parcours de conversion somme toute classique, qu'en est-il de demeurer ?

« Que cherchez-vous ? » demande Jésus ? « Où demeures-tu ? » répondent ses interlocuteurs.

Jean semble nous expliquer ici que la quête ultime du chrétien, l'aboutissement de son chemin de foi n'est finalement pas de suivre le Christ, mais de le rejoindre et de demeurer, d'habiter avec lui.

A vingt autres endroits dans cet Évangile de Jean, Jésus nous invite à demeurer, à rester avec lui et à persévérer :

*« Je vous ai dit ces choses pendant que je demeure avec vous <sup>1</sup> »*

*« Celui qui demeure en moi et en qui je demeure porte beaucoup de fruits<sup>2</sup> »*

*« Celui qui mange ma chair et qui boit mon sang demeure en moi, et je demeure en lui.<sup>3</sup> » ...*

Ce ne sont que quelques exemples. Il y a dans notre vie de chrétien un temps pour se mettre en marche, pour chercher, pour emboîter les pas du Christ. C'est le temps de la conversion. Et puis il y a un temps où nous pouvons nous poser à ses côtés, nous installer dans sa paix et profiter de son enseignement.

Mais il ne s'agit cependant pas d'une villégiature nonchalante et passive. Demeurer nous invite aussi à la persévérance, à l'approfondissement de cette quête intérieure qui nous fait connaître et apprécier toujours plus cette vie éternelle, cette vie que celui qui demeure à nos côtés nous révèle jour après jour. Et c'est aussi semble-t-il le temps du témoignage, de l'évangélisation dans le sens le plus noble du terme. Celui où cette Bonne Nouvelle devient quelque chose que l'on ne peut s'empêcher de partager, de faire connaître aux autres. C'est ainsi qu'elle s'est transmise depuis plus de deux millénaires.

Mais il y a justement une autre chose qui est remarquable dans ce récit de l'appel des disciples par Jean, c'est la diversité des parcours conversion. Il n'y a pas seulement Jésus qui appelle un homme à son service, et l'homme qui quitte tout pour le suivre.

Il y a aussi Jean-le-Baptiste qui en désignant Jésus comme « Agneau de Dieu », interpelle, touche, bouleverse deux de ses disciples et les amène à se convertir.

Puis André, l'un de ces deux hommes, va à son tour aller chercher son frère et lui présenter Jésus.

---

1 Jn 14,25

2 Jn 15,5

3 Jn 6,56

On touche ici du doigt cette dimension humaine de la propagation de la foi, la dynamique du témoignage. Et à cette diversité des chemins de conversion répond celle des confessions de foi de chacun : Jésus est tour à tour désigné comme l'Agneau de Dieu, le Messie, le Christ, Rabbi, le Maître. Chacun dans sa langue, selon ses convictions, sa religion donne un nom différent à Jésus, tout en le confessant comme le Seigneur. Et Jésus à son tour change leur nom pour mieux marquer cette transformation qui s'opère dans leur vie.

N'est-ce pas là l'image plurielle de notre Église en tant qu'assemblée humaine ?

L'image de ces chemins divers qui nous conduisent chacun à rencontrer personnellement le Christ, puis à faire Église ensemble ?

Cette Église qui se construit avec tant de gens différents, tant de parcours de conversion et de professions de foi différentes ne plaide-t-elle pas pour une pluralité d'expression en son sein ? Pour un respect des convictions et des croyances de chacun ? Depuis Martin Luther, on sait que tous les chemins ne mènent pas à Rome, mais ils peuvent conduire au Christ qui accueille chacun dans sa différence, et le conforte dans la singularité de sa foi et de sa relation au Père en lui donnant un nom de baptême qui le distingue de tous les autres.

J'aimerais, pour terminer, sortir de l'ombre un dernier personnage de ce récit, celui que j'ai envie d'appeler le disciple anonyme. Souvenez-vous : Jean-Baptiste, nous a-t-on dit, arrive avec deux de ses disciples, entendons deux des hommes qui faisaient partie de son groupe, de sa secte. L'un d'eux s'appelle André, et nous avons vu qu'une fois converti, il partait chercher son frère Simon-Pierre pour lui présenter Jésus.

Mais qu'en est-il de l'autre ? On ne nous dit pas qui il est, comment il s'appelle, ce qu'il devient. Il décide de suivre Jésus comme André, puis il disparaît du récit. Qui est-il ? Où est-il passé ? Est-il reparti ? Nous ne le saurons vraisemblablement jamais, mais je me demande si ce disciple anonyme, ce n'est finalement pas... nous-mêmes. Vous, moi, les lecteurs anonymes pour lesquels l'évangéliste Jean a écrit ce texte.

En effet, ces quelques versets ne nous invitent-ils pas à faire nous aussi le pas de plus sur notre chemin de foi pour non plus seulement suivre Jésus, mais demeurer avec Lui ?

A passer de la suivance docile du Christ à une véritable quête intérieure qui nous installe à demeure dans son amour et dans sa paix ? Qui nous mets à l'écoute de sa Parole et qui construit et étaye, jour après jour, notre foi ?

Jésus nous l'affirme encore dans cet Évangile de Jean, « *Si vous demeurez dans ma Parole, vous êtes vraiment mes disciples. Vous connaîtrez la Vérité, et la Vérité vous rendra libre* <sup>4</sup>»

Amen

## **CONFESSION DE FOI**

Je crois en Dieu, le Père tout-puissant, créateur des cieux et de la terre.  
L'Éternel règne. Il est Esprit. Il est Amour.

Je crois en Jésus-Christ, son Fils unique, notre Seigneur.  
L'amour de Dieu envers nous s'est révélé en ceci : alors que nous étions encore pécheurs,  
Christ est mort pour nous.  
Il est venu chercher et sauver ce qui était perdu.  
Il est le chemin, la vérité et la vie, le même hier, aujourd'hui, éternellement.  
A ceci tous reconnaîtront que nous sommes ses disciples,  
si nous avons de l'amour les uns pour les autres.

Je crois au Saint-Esprit, qui rend témoignage à notre esprit que nous sommes enfants de Dieu. Nous avons été baptisés d'un seul Esprit pour former un seul corps.

La victoire par laquelle le monde est vaincu, c'est notre foi.  
Seigneur, augmente notre foi.  
Amen.

## **PRIÈRE D'INTERCESSION**

Père, par Jésus-Christ, ton Fils, nous te prions.

Seigneur, nous te prions pour ceux qui n'ont pas vécu ce temps d'après Pâques comme celui d'une délivrance, d'une libération, comme un moment heureux de fête en famille, en Église.

Ceux que le deuil a frappé, et nous pensons particulièrement à la famille de Robert Bernard ; ceux qui restent dans l'inquiétude pour leur santé ou celle de leur proches. Demeure auprès d'eux, Seigneur, veille sur eux, console-les.

Seigneur, nous te prions pour ceux que la maladie, la fatigue, la précarité empêche de se projeter sereinement dans ces jours, ces mois qui viennent. Ravive en eux cette flamme d'espérance qui parfois vacille.

Seigneur, nous te remettons tous ces réfugiés que les conflits de tous ordres et la précarité économique jettent les routes. Fais qu'ils trouvent ailleurs bon accueil. Qu'il puisse demeurer dans un lieu où ils pourront se reposer en paix, reprendre des forces et reconstruire leur avenir. Donne aux hommes la sagesse et l'élan de fraternité indispensables pour promouvoir la paix sur cette terre.

Seigneur, nous te prions particulièrement aujourd'hui pour que tu accordes le discernement nécessaire aux dirigeants de ce monde.

Seigneur, nous te remettons enfin chacun de nos projets personnels, professionnels, ecclésiaux, familiaux. Nous te les confions pour que tu les bénisses.

Avec tous nos frères et sœurs, nous rassemblons ces prières dans celle que tu nous as apprise :

**Notre Père**, qui es aux cieux,  
que ton nom soit sanctifié, que ton règne vienne,  
que ta volonté soit faite sur la terre comme au ciel.  
Donne-nous aujourd'hui notre pain de ce jour.  
Pardonne-nous nos offenses,  
comme nous pardonnons aussi à ceux qui nous ont offensés.  
Et ne nous laisse pas entrer en tentation, mais délivre-nous du Mal.  
Car c'est à toi qu'appartiennent le Règne, la puissance et la gloire,  
Aux siècles des siècles,  
Amen

## **ENVOI et BÉNÉDICTION**

Ainsi, puisque vous avez accepté Jésus-Christ comme Seigneur,  
Demeurez avec lui, vivez dans l'union avec lui.  
Soyez enracinés en lui, construisez toute votre vie sur lui,  
soyez toujours plus fermes dans la foi, conformément à ce qu'il vous a  
enseigné, et soyez pleins de reconnaissance.

**Que le Dieu de paix et de lumière  
soit et demeure avec vous tous,  
le Père, le Fils et le Saint-Esprit.  
Amen**

### **Demeure par ta Grâce ARC 889/ ALL 62-78**

[Cliquez ici pour écouter un enregistrement sur Internet](#)

1- Demeure par ta grâce  
Avec nous, Dieu Sauveur.  
Quand l'ennemi menace,  
Protège-nous, Seigneur..

2- Éternelle lumière  
Dont la vive splendeur  
Nous guide et nous éclaire,  
Garde-nous de l'erreur.

3- Augmente-nous tes grâces;  
Donne-nous ton Esprit.  
Fais-nous suivre les traces  
De ton Fils Jésus-Christ.

4- Garde-nous, Dieu fidèle,  
En ta puissante main  
Pour la vie éternelle,  
Pour ce jour et demain.